

En Marche! 99 rue de l'Abbé Groult 75015 Paris

Paris, le 18 avril 2017

LETTRE OUVERTE A LA JEUNESSE

Nombreux candidats à l'élection présidentielle parlent des jeunes. Mais trop peu parlent *aux* jeunes de ce pays. C'est pourquoi je tenais à vous écrire directement.

Si les Françaises et les Français m'accordent leur confiance, la France aura pour la première fois de son histoire un président de moins de 40 ans. Et si cette confiance est renouvelée au mois de juin lors des législatives, les candidats d'En Marche qui entreront à l'Assemblée nationale seront pour moitié issus de la société civile. C'est-à-dire qu'ils seront élus pour la première fois. Qui peut mieux que vous comprendre ce symbole de renouvellement et saisir la volonté de faire de ceux qui y arrivent pour la première fois ?

Alors, plutôt que de dire que « c'était mieux avant », comme on l'entend à longueur de journée, rappelons les forces de notre jeunesse! La jeunesse française est parmi les plus engagées d'Europe. Les jeunes s'engagent partout et tout le temps : au travail, que ce soit au sein d'une entreprise, d'une start-up ou d'une exploitation agricole ; en politique, aussi, puisque nombreux sont ceux qui ont fait le pari de se mettre en marche!

Je suis également conscient que nous héritons d'une société confrontée à des blocages. Ainsi, plus de 100 000 jeunes sortent tous les ans de notre système éducatif sans diplôme. Sept jeunes sur dix rencontrent des difficultés pour se loger. Surtout, le chômage des jeunes n'est jamais passé en dessous de 15 % au cours des trente dernières années : c'est notre échec collectif! La République ne remplit pas sa promesse d'émancipation.

Je refuse l'assignation à l'échec d'une partie de notre jeunesse. La République doit redevenir un monde des possibles. C'est pour cela que si, je suis élu président de la République, j'agirai en priorité pour lever les quatre verrous qui pèsent sur vous.

Premièrement, je veux vous donner les moyens de votre indépendance, sans quoi rien ne changera dans votre quotidien. Car pour vous aider à réussir, la République doit donner un avenir professionnel à tous les jeunes, vous garantir une rémunération décente et vous faciliter l'accès au logement.

- ✓ Candidat du travail, je veux de meilleures conditions de vie pour les jeunes travailleurs en début de carrière, pour que le travail paie. Grâce à la baisse des cotisations payées par les salariés et à l'augmentation de la prime d'activité que je propose, 400 000 jeunes verront leurs revenus augmenter. Concrètement, un jeune au SMIC touchera chaque mois 100 euros nets de plus.
- ✓ **Je généraliserai la Garantie jeune à 200 000 jeunes**, qui facilite l'insertion professionnelle de jeunes éloignés de l'emploi grâce à un parcours

d'accompagnement intensif assorti d'une allocation. Elle sera généralisé car c'est un dispositif qui a fait ses preuves.

- J'engagerai, dans le cadre de mon plan d'investissement, une action sans précédent pour la formation d'un million de jeunes sans emploi éloignés du marché du travail. Il ne s'agira pas de ces stages qui ne servent qu'à réduire temporairement les chiffres du chômage mais de vraies formations qualifiantes qui donnent une chance réelle d'accéder à un emploi de qualité.
- Je mettrai en place des emplois francs pour encourager l'embauche des jeunes des quartiers prioritaires de la ville : ce ne seront plus seulement les entreprises qui viennent s'installer dans les quartiers qui bénéficieront d'une prime mais celles qui recrutent un habitant de l'un de ces quartiers. La prime sera de 15 000 euros étalés sur trois ans pour les embauches en CDI et de 5 000 euros sur 2 ans pour celles en CDD.
- ✓ **Je ferai construire 80 000 logements pour les jeunes** et une part du logement social vous sera réservée, car c'est votre première dépense. Ainsi, des logements accessibles seront à votre disposition, sans caution ni dépôt de garantie.
- Je soutiendrai l'innovation et j'éliminerai avant la fin de mon quinquennat les zones sans réseau dans le monde rural. Car je veux que les territoires ruraux soient aussi des territoires de vie et d'ouverture au monde, pour ceux qui ont fait le choix de l'enracinement.

Deuxièmement, je veux vous donner les moyens de l'émancipation. L'orientation, la formation et la culture seront donc au cœur de mes priorités :

- Je veux vous donner les moyens de faire les bons choix, dès la fin du lycée. L'orientation doit être plus transparente pour qu'il n'y ait plus d'écart entre ceux qui savent et les autres. Je ramènerai à quatre matières l'épreuve du baccalauréat et je demanderai à tous les établissements d'enseignement supérieur de publier leurs taux de réussite et les débouchés professionnels de leurs anciens étudiants.
- Je veux mettre un terme à la sélection par l'échec. Chacun doit être libre de choisir son parcours, c'est pourquoi je n'introduirai pas de sélection à l'entrée de l'université. En revanche, il faudra que chacun ait validé des prérequis avant de se lancer dans un cursus. Chaque université affichera clairement les prérequis nécessaires aux formations qu'elle propose et chacun pourra se mettre à niveau si nécessaire.
- ✓ Je créerai 100 000 places de licences professionnelles dans les établissements d'enseignement supérieur, parce qu'il n'est pas acceptable que les jeunes qui se destinent à des métiers de techniciens y soient écartés et n'aient d'autre choix que d'entreprendre des études universitaires longues, où les taux d'échec sont élevés.
- Je généraliserai la formation en alternance. Parce qu'elle est la meilleure garantie d'emploi, elle doit devenir la principale voie d'accès aux diplômes de qualification intermédiaire. Ainsi, dès le lycée, je veillerai à ce qu'il y ait des filières en apprentissage et qu'on instaure des licences professionnelles en alternance dans nos universités.
- ✓ Je mettrai fin au régime spécial de sécurité sociale étudiante qui fonctionne mal et est source de complications. L'assurance-maladie de

tous les étudiants sera prise en charge par la CNAM. Chacun conservera sa Carte Vitale mais il n'y aura plus de discontinuités ou de défaillances dans l'assurance-maladie des étudiants.

✓ Enfin, l'émancipation se fera grâce à l'accès à la culture. C'est pourquoi, je créerai un Pass Culture de 500 € qui sera remis à chaque Français l'année de ses 18 ans : chacun d'entre vous pourra ainsi avoir accès la culture. J'étendrai aussi les horaires d'ouverture des bibliothèques aux soirées et le week-end pour vous permettre de vous y rendre plus facilement alors que vos horaires ne sont pas toujours faciles.

Je veux troisièmement une jeunesse engagée et libre de ses choix. Pleinement engagée en France, en Europe et dans le monde, je souhaite donner à votre génération la possibilité d'être pleinement les acteurs de votre avenir.

Les révolutions qui se préparent et que vous allez connaître – celle du travail, de la transition écologique, du numérique – présentent pour vous des opportunités mais aussi des risques. Le repli sur soi, le manque de confiance en l'avenir, la dissolution du lien social doivent être combattus. Votre participation à la vie de la cité est donc indispensable, mais face aux défis actuels, la citoyenneté doit être consolidée.

- ✓ Le service civique sera pérennisé en gardant ses fondamentaux, afin qu'il soit accessible à tous les jeunes. C'est un formidable vecteur d'engagement volontaire et d'intégration, j'entends donc le protéger.
- ✓ **Je créerai un service national obligatoire**. Il durera un mois et s'adressera aux jeunes femmes et aux jeunes hommes aptes dans les trois ans suivant leur dixhuitième anniversaire. Car dans le contexte actuel il est vital de renforcer la cohésion républicaine et développer un esprit commun de défense et de secours.
- ✓ Pour démocratiser l'expérience de l'Europe, je ferai monter en puissance le programme Erasmus. D'ici la fin de mon quinquennat 200 000 étudiants et apprentis pourront ainsi effectuer un semestre à l'étranger.

Enfin, je m'engage à insuffler le renouveau démocratique que vous espérez. Car pour participer pleinement à la vie de la cité, il est nécessaire que la vie politique soit aussi le reflet de vos aspirations les plus profondes. Pour cela, j'instaurerai une règle de non-cumul des mandats dans le temps. On ne pourra désormais plus réaliser plus de trois mandats successifs, afin que les nouvelles générations d'élus, locaux ou nationaux, puissent émerger.

Vous l'aurez compris, je veux que la France devienne une chance pour chacun. Dès aujourd'hui, face aux nombreux défis d'avenir à relever, je compte sur votre mobilisation pour devenir les acteurs de votre temps et participer à la marche de notre pays.

L'avenir set à vous

Emmanuel Macron